

[AccueilRevenir à l'accueilCollectionBoite_015 | Histoire de la sexualité I.](#)
[Biopolitique.CollectionBoite_015-5-chem | Effets. ItemDoursout, Paul. La folie des onanistes \[photocopie p. 33\]](#)

Doursout, Paul. La folie des onanistes [photocopie p. 33]

Auteur : Foucault, Michel

Présentation de la fiche

Coteb015_f0311

SourceBoite_015-5-chem | Effets.

LangueFrançais

TypeFicheLecture

Personnes citées[Doursout](#)

Références bibliographiques[Doursout, La folie des onanistes](#)

RelationNumérisation d'un manuscrit original consultable à la BnF, département des Manuscrits, cote NAF 28730

Références éditoriales

Éditeuréquipe FFL (projet ANR *Fiches de lecture de Michel Foucault*) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle).

Droits

- Image : Avec l'autorisation des ayants droit de Michel Foucault. Tous droits réservés pour la réutilisation des images.
- Notice : équipe FFL ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle). Licence Creative Commons Attribution - Partage à l'Identique 3.0 (CC BY-SA 3.0 FR).

Notice créée par [équipe FFL](#) Notice créée le 27/08/2020 Dernière modification le 23/04/2021

— 33 —

chirer ses habits, faire voler ses sabots en éclats, piétiner les fleurs du préau²

En présence de la détérioration de cet organisme encore accrue par les accès de fureur paroxystique, on est obligé de joindre aux moyens de contrainte mécanique un traitement tonique et sédatif.

Le 10. Une nouvelle cause de débilité vient s'ajouter aux précédentes, nous voulons parler d'une gastro-entérite.

1^{er} octobre. La diarrhée semble céder à un traitement approprié, les forces sont moins prostrées, mais l'agitation persiste et le sommeil est impossible.

Le 10. Malgré un traitement hydrothérapique aidé par les narcotiques et les reconstituants nous ne voyons survenir aucune amélioration dans l'état général, aussi commençons-nous à redouter une terminaison fatale.

Le 25. Nous regrettons d'être obligé de quitter l'établissement sans pouvoir poursuivre l'observation de ce malade jusqu'à la nécropsie qui très probablement aurait pu présenter des détails intéressants.

Réflexions. — Nous trouvons dans cette observation le type complet de l'onaniste qui voit ses forces physiques diminuer en même temps que disparaissent ses facultés intellectuelles.

Obs. VI. — Excès d'onanisme. — Lypémanie. — Alternatives de stupeur et d'excitation. — Signes présomptifs de démence.

Conduit à l'asile le 4 novembre 1876 par sa famille, le nommé B... (Jean-Léonard), âgé de 24 ans, célibataire, présente une singulière conformation du thorax dont la partie antérieure est creusée en gouttière sur la ligne médiane par suite de la disposition des côtes et du sternum. Ce dernier semble raccourci et rentré en dedans, tandis que les côtes dont la courbure est augmentée, prédominent de chaque côté.

Depuis plusieurs années, ce jeune homme se faisait remarquer par son amour de la solitude, par les modifications de son caractère, par une aversion pour tout ce qui distrait les jeunes gens de son âge. Les parents inquiets des changements qui survenaient chez leur fils ne tardèrent pas à en soupçonner la cause; ils découvrirent les habitudes vicieuses qui avaient captivé l'imagination de leur fils.

Au moment où il est soumis à notre observation, nous constatons chez ce malade une dépression considérable qui se traduit extérieurement par de l'indifférence, de l'immobilité et un mutisme tel, que nous ne pouvons lui arracher une parole. Assis ou debout dans un coin de la salle ou de la cour, la tête légèrement fléchie sur la poitrine et un peu inclinée sur l'épaule droite, les yeux

Doursout. .

5



